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«Комплексный подход в развитии Университета 
не только как образовательного учреждения, 
но и как клинического и научного меняет ландшафт 
медицины как в практико-ориентированных вещах, 
так и в фундаментальных. Это должно подтолкнуть вузы 
к созданию новых прорывных направлений и идей. 
Только кооперируясь, мы можем вместе создавать 
масштабные и важные для страны разработки». 

Михаил Мурашêî, министр здравоохранения РФ

ученый совет

СентябрьСкие тезиСы
РектоР ПетР Глыбочко ПРедставил доРожную каРту Развития сеченовскоГо 
унивеРситета на новый учебный Год

Андрей Свистунов Айдар ИшмухаметовТатьяна Литвинова Виктор Фомин

На пåрâîм У÷åíîм ñîâåтå 2023/2024 у÷åбíîгî гîда рåêтîр Пåтр Глыбî÷êî раññêазал î ближайших зада÷ах разâития 
Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта â рамêах åгî траíñфîрмации â иññлåдîâатåльñêий мåдициíñêий уíиâåрñитåт мирîâîгî урîâíя. 
Ñîглаñíî дîлгîñрî÷íîй ñтратåгии разâития и îбязатåльñтâам, âзятым íа ñåбя Уíиâåрñитåтîм â рамêах прîграммы ñтратå-
ги÷åñêîгî аêадåми÷åñêîгî лидåрñтâа «Приîритåт-2030», измåíåíия будут маñштабíыми и êîñíутñя âñåх íапраâлåíий рабî-
ты – îбразîâаíия, íау÷íî-иññлåдîâатåльñêîй и êлиíи÷åñêîй дåятåльíîñти. 

ного образования (СПО) по квалификации «техник», 
программа основного общего образования для уча-
щихся 8-9-х классов и программа СПО «Сестринское 
дело» на базе 9-го класса — до этого она была только 
на базе 11 классов. 

Подводя итоги работы приемной комиссии, Та-
тьяна Литвинова отметила, что 1 сентября в Универ-
ситет зашли 6313 человек — это на 1200 больше, чем 
в прошлом году. Но прием иностранных студентов 
еще продолжается, документы от них будут прини-
мать до 25 октября.

исследуем и Развиваемся 
Итоги работы кафедры организации и техноло-

гии производства иммунобиологических препара-
тов Института трансляционной медицины и биотех-
нологии за период  с 2019 по 2023 год представил 
завкафедрой Айдар Ишмухаметов. Профессорско-
преподавательский состав кафедры состоит из 11 че-
ловек, пять из них — молодые сотрудники до 39 лет. 
На кафедре преподают 22 дисциплины по таким на-
правлениям, как фармация, биотехнология, биоин-
женерия и биоинформатика. Работает СНК «Вакци-
нология». Количество публикаций в журналах Q1-Q2 
на одного НПР – 2,8. За последние пять лет специ-
алисты разработали и внедрили следующие препа-
раты: «БиВакПолио», «МоноВакПолио», «СинСаВак», 
«КовиВак», «ПолиовакСин». 

Первый проректор Андрей Свистунов коротко 
рассказал членам Ученого совета о стратегическом 
партнерстве Сеченовского Университета и ПАО «Рос-
телеком» — соответствующий договор был подписан 
этим летом ректором Петром Глыбочко. Были опре-
делены четыре направления работы: мультиформат-
ные данные и искусственный интеллект, индустри-
альная лаборатория цифровых продуктов, единый 
стандарт качества цифровых сервисов для всех кате-
горий пользователей и инфраструктура. 

в исследовательской 
тРаектоРии 

Петр Глыбочко напомнил, 
что для перехода на каче-
ственно новую модель обра-
зования в Университете было 
разработано уникальное для 
медвузов образовательное 
«ядро», которое позволя-
ет готовить профессиональ-

ных врачей-исследователей. 
А благодаря освоению «био-
инженерного ядра» у студен-
тов формируются навыки по 
разработке медицинских из-
делий. Большое значение в 
Первом МГМУ придается про-
ектной деятельности: начи-
ная с первого курса студен-
ты могут выбирать направ-
ление проекта, а с третьего 
— присоединяться к коман-
дам ученых и врачей Научно-
технологического парка био-
медицины и Клинического 
центра. 

В этом году в Университете 
стартует проект индивидуаль-
ных образовательных траек-
торий — исследовательский и 
предпринимательский треки, 
а уже сформированные треки 
«Магистратура-аспирантура» и 
«Ординатура-аспирантура» вы-
зывают большой интерес у сту-

медицины запущено в работу 
два мощных вычислительных 
кластера с суперкомпьюте-
ром, открыты Институт моле-
кулярной тераностики, Центр 
биоэлементологии, дизайн-
центр гибкой биоэлектроники, 
дизайн-центр «Биофабрика», 
центр ветеринарной биоинже-
нерии и пять передовых лабо-
раторий.

Преобразования охватят 
и университетский Клиниче-
ский центр, который отны-
не будет развиваться в но-
вой парадигме – Клиниче-
ский центр наук о здоровье. 
Ректор рассказал, что для во-
влечения медицинского пер-
сонала в НИР и НИОКР будут 
сформированы на конкурс-
ной основе клинические ис-
следовательские группы. 

Подробнее об этом проек-
те членам Ученого совета рас-

дентов, отметил ректор. По 
его словам, с целью формиро-
вания конкурентоспособных 
программ будет введена новая 
административная единица – 
руководитель образователь-
ной программы.

Говоря о научно-исследо ва-
тель ской политике, Петр Глы-
бочко отметил, что в Научно-
технологическом парке био-

сказал проректор по иннова-
ционной и клинической дея-
тельности Виктор Фомин. По 
его словам, обязательное усло-
вие участия в конкурсе — нали-
чие в составе исследователь-
ской группы сотрудников до 
40 лет, а также не менее одно-
го ординатора и одного аспи-
ранта. Группы будут полу-
чать гранты. 70% средств бу-

дут выплачены команде сра-
зу — они должны пойти на раз-
витие проекта. Остальные 30% 
— только после того, как новая 
медицинская услуга появится в 
клинике и покажет свою вос-
требованность у пациентов. 
Конкурс стартовал 4 сентября, 
срок подачи документов — 10 
дней.

интеРес к медицине 
О рекордном количестве 

желающих обучаться в Сече-
новском Университете рас-
сказала проректор по учебно-
воспитательной работе Сече-
новского Университета Татья-
на Литвинова. По ее словам, в 
этом году документы в Первый 
МГМУ подали 72 017 человек. 
Конкурс на бюджетные места 
специалитета составил 37 че-
ловек на место — это почти 

в два раза больше, чем в про-
шлом году. А самой популяр-
ной стала медицинская био-
химия – конкурс на эту специ-
альность составил 87 человек 
на место. Проректор отметила 
высокий уровень подготовки 
абитуриентов — средний балл 
ЕГЭ при поступлении на специ-
альности группы «Здравоохра-
нение» составил 90,1. 

Татьяна Литвинова освети-
ла четыре ключевых измене-
ния в правилах приемной кам-
пании в этом году. Изменился 
календарь абитуриента: были 
введены единые даты подачи 
документов и проведения всту-
пительных испытаний, посту-
пающий мог подать документы 
через Госуслуги, личный каби-
нет абитуриента, по почте или 
лично. Вступительные испы-
тания проводились в смешан-
ном формате. Кроме того, за-
числение проходило в два эта-
па: приоритетный и основной, 
также возросла роль цифро-
вых технологий.

Проректор напомнила, 
что в этом году Универси-
тет впервые набрал ребят на 
новую для России специаль-
ность «Медицинский инже-
нер». Была открыта програм-
ма среднего профессиональ-
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П
редставители Сеченовского 
Университета приняли уча-
стие в 42-м Международном 
форуме «Обращение медиз-

делий в России и ЕАЭС». Участни-
ки форума обсудили вопросы ре-
гистрационной практики, нормот-
ворчества, а также новшества в 
правовом поле Евразийской эко-
номической комиссии и причи-
ны многочисленных отказов в 
регистрации медизделий в рам-
ках ЕАЭС. Особое внимание на 
форуме уделили особенностям 
сервисного обслуживания мед-
техники в условиях изменения с 
1 сентября 2023 года положений 
о лицензировании деятельности 

по техническому обслуживанию 
медизделий и регистрации меди-
цинских изделий с искусствен-
ным интеллектом. По словам ди-
ректора Департамента разработ-
ки и регистрации медицинских 
изделий Сеченовского Универси-
тета Елены Парамоновой, прак-
тика работы с такими изделиями 
еще не сформирована, в том чис-
ле отсутствует практика реги-
страции по правилам ЕАЭС. По-
этому специалистам было важно 
получить разъяснения по алго-
ритму и особенностям проведе-
ния клинических испытаний ме-
дизделий с искусственным интел-
лектом.

ное дело и педиатрия. По програм-
мам специалитета в вузы Минздра-
ва России зачислено 28 661 чело-
век, больше половины из них «це-
левики». В ординатуру зачислено 
15 784 человека.  

Министр побла-
годарил универ-
ситеты за вклад в 
развитие медицин-
ского образования 
и попросил уси-
лить взаимодействие с медицински-
ми колледжами, которые готовят 
фельдшеров и средний медперсо-
нал, чтобы обеспечить преемствен-
ность образовательного процесса. 

Ректор Сеченовского Универ-
ситета, председатель ассоциации 
Петр Глыбочко в свою очередь 
заострил внимание на практиче-

актуально

29 тысяч студентов 
и 16 тысяч ординаторов 

зачислены в медвузы 
Минздрава в 2023 году

На ñîñтîяâшåмñя 27 ñåíтября заñåдаíии пîñтîяííî-
гî Ñîâåта Рîññийñêî-Китайñêîй аññîциации мåдициíñêих 
уíиâåрñитåтîâ (РКАМУ) прåдñтаâитåли уíиâåрñитåтîâ Рîñ-
ñии, Китая, Ираíа, Ñирии и Киргизии пîдпиñали мåмîраí-
дум î íамåрåíии ñîздать Еâразийñêую аññîциацию уíи-
âåрñитåтîâ íауê î жизíи.

Р
оссийско-Китайская ассоциация медицинских уни-
верситетов была создана десять лет назад по иници-
ативе Сеченовского Университета и Харбинского ме-
дицинского университета и с тех пор успешно раз-

вивает двустороннее сотрудничество в области медицин-
ского образования и науки. За несколько лет объем науч-
ной активности членов ассоциации увеличился более чем в 
1,5 раза. Ежегодно ассоциация реализует не менее 25 круп-

ных совместных исследовательских грантовых проектов. 
За время существования ассоциации проведено более 180 
совместных мероприятий, ежегодно в них участвуют около 
трех тысяч человек – ведущие эксперты обеих стран, моло-
дые ученые и студенты. 

Одним из ключевых событий сентябрьского заседания 
постоянного совета РКАМУ стало подписание Меморанду-
ма о намерении создать Евразийскую ассоциацию универ-
ситетов наук о жизни. С инициативой о ее создании вы-
ступил ректор Сеченовского Университета, академик РАН 
Петр Глыбочко.

«Нам необходимо искать новые возможности для нашего 
развития. Учитывая реалии сегодняшнего дня, нельзя остав-
лять без внимания Евразийский регион, где сейчас активно 

идут интеграционные процессы. Кроме того, медицина сегод-
ня становится все более междисциплинарной наукой, и ее раз-
витие требует новых подходов. Этот подход может быть ре-
ализован только в парадигме наук о жизни», – объяснил цель 
создания Евразийской ассоциации Петр Глыбочко.

Участники заседания поддержали инициативу. Меморан-
дум о намерении создать Евразийскую ассоциацию универси-
тетов наук о жизни подписали представители университетов 
пяти стран – России, Китая, Ирана, Сирии и Киргизии. 

Ассоциация займется разработкой системы пан-
евразийской исследовательской кооперации в области наук о 
жизни, а также созданием и внедрением цифровой платфор-
мы для совместного проведения биомедицинских и клиниче-
ских исследований.

СеченовСкий УниверСитет предложил Создать евразийСкУю 
аССоциацию УниверСитетов наУк о жизни

в 
Ташкенте прошла 15-я Международная медицинская выставка 
UzMedExpo-2023, на которой были представлены новые разработки 
медицинской техники и оборудования, лекарственных средств, IT-
решений и других инновационных продуктов. В этом году в выстав-

ке приняло участие более 80 компаний и брендов из Узбекистана, России, 
Ирана, Казахстана, Китая, Кореи и Турции. 

В состав делегации Первого МГМУ вошли представители Центра инду-
стриальных технологий и предпринимательства, Передовой инженерной 
школы «Интеллектуальные системы тераностики», а также молодые уче-
ные – аспиранты и ординаторы Университета. 

«Сегодня рынок Узбекистана активно развивается в направлении био-
медтеха – внедряются программы поддержки фармрынка, программы по 
импортозамещению, меры поддержки по локализации производств и раз-
работке продуктов в сфере здравоохранения, – отметил директор Центра 
индустриальных технологий и предпринимательства Первого МГМУ Миха-
ил Рубцов. – Мы видим здесь большой потенциал для совместной работы».

Аññîциация «Ñîâåт рåêтîрîâ мåдициíñêих и фармацåâти÷åñêих âыñших у÷åбíых заâåдåíий» пîдâåла 
итîги приåмíîй êампаíии – 2023 и íамåтила плаíы íа будущåå. Пî ñлîâам миíиñтра здраâîîхраíåíия 
Михаила Мурашêî, пåрåд îтраñлью ñåй÷аñ ñтîят êлю÷åâыå зада÷и: этî уêîмплåêтîâаííîñть êадрами — âра-
÷åбíым и ñåñтриíñêим пåрñîíалîм – и êа÷åñтâî пîдгîтîâêи ñпåциалиñтîâ. 

ректоры медУниверСитетов 
обСУдили Стратегию развития

в 
Сеченовском Университе-
те Минздрава России про-
шло общее собрание Ассоци-
ации «Совет ректоров меди-

цинских и фармацевтических выс-
ших учебных заведений». На него 
собрались 72 из 87 членов ассоциа-
ции. Основными вопросами повест-
ки стали обеспечение страны меди-
цинскими кадрами и итоги прием-
ной кампании 2023 года. 

По словам министра здравоох-
ранения РФ Михаила Мурашко, ме-
дицинское образование остает-
ся востребованным: в этом году 
конкурс увеличился на 24%. Всего 
в медвузы Минздрава принято 29 
тысяч студентов и около 16 тысяч 
ординаторов. 

Приоритетным направлени-
ем у абитуриентов остается лечеб-

ской подготовке врачей, предло-
жив заменить полугодовую прак-
тику ординаторов на стажиров-
ку в первичном звене здравоох-
ранения. «Мы проработали этот 

вопрос с некото-
рыми регионами, 
это Брянская, Кур-
ская, Саратовская 
области, Башки-
рия, Татарстан. 
Они готовы при-

нять наших ординаторов на ставку 
врача-стажера, обеспечить им зар-
плату и проживание, это поможет 
ординаторам на рабочем месте по-
чувствовать, что такое быть вра-
чом», — отметил Петр Глыбочко. 

Министр отметил, что эта ини-
циатива заслуживает внимания и 
будет рассмотрена.

Дåлåгация Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта приíя-
ла у÷аñтиå âî Вñåрîññийñêîм фîрумå «Мåдициíñêиå 
уíиâåрñитåты â Приîритåтå-2030», ñîñтîяâшåмñя 
21 ñåíтября â Тîмñêå. 

в 
2023 году в программе стратегического академи-
ческого лидерства «Приоритет-2030» участвуют 
15 медицинских университетов России. На все-
российском форуме представители медвузов по-

делились друг с другом опытом управления и лучши-

ми практиками, чтобы университетов-лидеров, кото-
рые меняют отрасль здравоохранения, становилось 
все больше. Дискуссии участников форума проходи-
ли по пяти тематическим трекам: «Управление универ-
ситетами», «Развитие регионального здравоохранения, 
«Научно-исследовательская политика», «Образователь-
ная политика» и «Молодежная политика». Делегацию 
Сеченовского Университета возглавлял первый про-
ректор Андрей Свистунов. 

первый мгмУ поделилСя опытом транСформации 

обращение медизделий 
в роССии и еаЭС

СеченовСкий УниверСитет 
предСтавил в УзбекиСтане 
Свои разработки
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наука и медицина

Ñиñтåму пîддåржêи приíятия âра-
÷åбíых рåшåíий для диагíîñтиêи ги-
пåртîíии пî ñîñтîяíию ñîñудîâ глазíî-
гî дíа разрабîтали у÷åíыå Иíñтитута 
пåрñîíализирîâаííîй êардиîлîгии Ñå-
÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта Миíздраâа Рîñ-
ñии ñîâмåñтíî ñî ñпåциалиñтами ИКТИ 
РАН. Ñиñтåма RetinAIcheck прåдñтаâляåт 
ñîбîй ñпåциальíîå ПО для аíализа циф-
рîâых ñíимêîâ глазíîгî дíа, êîтîрыå 
мîгут быть пîлу÷åíы при пîмîщи лю-
бîй ñтаíдартíîй фуíдуñ-êамåры. 

Г
ипертоническая ретинопатия — это 
повреждение сосудов сетчатки из-за 
повышенного давления. Ее появление 
указывает на то, что пациент имеет 

более высокие риски сердечно-сосудистых 
осложнений (инфаркт миокарда, инсульт 
и т.д.). Оценка сосудов глазного дна входит 
в комплексное обследование при подозре-
нии на гипертонию, однако она также мо-
жет применяться и в качестве скрининга, 
который позволит определить пациентов 
из группы повышенного риска и назначить 
им необходимое обследование и лечение.

«Более 40% пациентов с гипертониче-
ской болезнью не обследуются и не по-
лучают своевременного лечения. Состоя-
ние микрососудистого русла — это очень 
яркий маркер сердечно-сосудистого ри-
ска. А глазное дно — это единственное ме-
сто в нашем организме, где мы можем не-
инвазивно изу чить сосуды мелкого кали-
бра: их извитость, толщину и другие пара-
метры микрососудистого русла. Собрав не-
обходимые сведения, мы можем построить 
достаточно надежную модель сердечно-
сосудистых рисков для пациента», — рас-
сказал директор Института персонализи-
рованной кардиологии профессор Филипп 
Копылов.

Ускорить процедуру и сделать ее более 
удобной для пациентов и врачей ученые 

читаем по глазам новый сПособ диаГностики 
остеоаРтРоза 

Исследователи из Сеченовского Университета и 
МГТУ им. Баумана разработали высокочувствитель-
ный метод исследования изменений структурного 
состава компонентов хрящевой ткани, который по-
может хирургам-ортопедам в оценке степени деге-
неративных процессов в хрящевой ткани при про-
ведении артроскопических исследований и монито-
ринга течения таких заболеваний, как остеоартрозы 
на ранних стадиях. 

Группа ученых из МГТУ им. Баумана разработа-
ла уникальный твердотельный перестраиваемый ла-
зерный источник, работающий в значениях средне-
го инфракрасного диапазона – 2100-2350 нм (так на-
зываемое четвертое окно прозрачности). А специа-
листы лаборатории клинической биофотоники Се-
ченовского Университета протестировали устрой-
ство на образцах хрящевой ткани и объектах, ими-
тирующих ее свойства. Выяснилось, что такой под-
ход позволяет успешно оценивать содержание ком-
понент воды и коллагена в хрящевой ткани с высо-
кой точностью.

«Исследования оптических свойств биологиче-
ских тканей в среднем инфракрасном диапазоне 
продемонстрировали значительный потенциал для 
диагностических задач. Наши результаты указывают 
на возможность использования этого спектрально-
го диапазона для разработки методов диагностики, 
в частности для наблюдения за изменениями содер-
жания компонент хрящевой ткани при дегенератив-
ных заболеваниях, включая остеоартроз», — отме-
тил заведующий лабораторией клинической биофо-
тоники Сеченовского Университета Глеб Будылин.

Полученные данные могут лечь в основу новых 
клинических методик, которые позволят врачам 
фиксировать самые ранние изменения в хрящевой 
ткани и принимать соответствующие меры.

в ПеРвом мГму обучают 
искусственный интеллект 

Ученые из лаборатории цифровой микроскопии 
Института клинической морфологии и цифровой 
патологии Сеченовского Университета приступили 
к глубокой разметке гистологических сканов, что-
бы обучить нейросеть отличать опухолевую ткань 
от здоровой. Они изучают гистологические препа-
раты, отбирают самые репрезентативные, сканиру-
ют и отмечают на них те структуры, по которым ис-
кусственный интеллект в будущем сможет помогать 
врачу ставить диагноз. 

Чтобы сформировать большой массив данных, 
специалистам предстоит разметить тысячи гисто-
логических сканов. «Нейросеть учится по размечен-
ным участкам. Мы ей показываем, что вот этот кру-
жочек — это сосуд, вот эта палочка — это базальная 
мембрана, а вот это — опухолевая ткань. И она на 
большом количестве размеченных препаратов учит-
ся это узнавать. Мы даем ей тысячу раз посмотреть, 
как это выглядит в разметке, и на тысячу первый она 
уже сама все может определить по неразмеченному 
препарату. Поэтому создание нейросети невозмож-
но без большого объема качественно размеченных 
гистосканов», — рассказывает заместитель директо-
ра по научной работе Института клинической мор-
фологии и цифровой патологии Екатерина Руденко.

Для разметки гистосканов используется совре-
менный мощный компьютер с широкоформатным 
экраном и сервер для облачного хранилища. Обору-
дование закуплено в рамках программы стратегиче-
ского академического лидерства «Приоритет 2030»

Ранее научные сотрудники Института клини-
ческой морфологии и цифровой патологии Сече-
новского Университета создали и выложили на 
платформу Минздрава для обучения искусствен-
ного интеллекта свой первый датасет. На нем уче-
ные и IT-специалисты смогут обучать нейросети в 
области стоматологии, ревматологии и патологи-
ческой анатомии.

в сеченовском унивеРситете создали нейРосеть для диаГностики ГиПеРтонии 
По снимкам ГлазноГо дна

Аîрта, или глаâíая артåрия, яâляåтñя ñамым êрупíым êрî-
âåíîñíым ñîñудîм â îргаíизмå, и åñли îíа íахîдитñя пîд 
угрîзîй разрыâа или раñширåíия, тî âîзíиêаåт угрîза жиз-
íи ÷åлîâåêа. В этîм ñлу÷аå åå замåíяют прîтåзîм. Приíципи-
альíî íîâый тип прîтåза ñ ñиíуñами Вальñальâы разрабîта-
ли мîлîдыå у÷åíыå Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта Маêñим Тêа-
÷åâ и Аíтîí Царåгîрîдцåâ пîд руêîâîдñтâîм дирåêтîра Кли-
íиêи ñåрдå÷íî-ñîñудиñтîй хирургии Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñи-
тåта прîфåññîра Рîмаíа Кîмарîâа.

с
инусы Вальсальвы – это расширения в начале аорты. Они 
имеют важное значение для правильного кровотока в серд-
це и обеспечивают нормальное функционирование клапа-
нов. Наличие синусов Вальсальвы в протезе аорты позво-

лит выполнить одномоментно реконструктивную операцию по 
замене пораженного аортального клапана, вшив в протез но-
вые створки из собственного очищенного перикарда пациента, 
и протезированию самой аорты. Данная технология обеспечива-
ет более эффективную работу сердца со сниженной нагрузкой 
на створки нового клапана, благодаря чему будет обеспечен боль-
ший срок службы изделия.

Ранее пациентам с риском разрыва восходящей аорты и 
пораженным аортальным клапаном выполнялась операция 
по замене пораженного сегмента обычным сосудистым про-
тезом, совмещенным с механическим протезом аортально-
го клапана. 

«Несмотря на удовлетворительные результаты, данный ме-
тод лишен анатомичности – стандартные протезы не облада-
ют гибкостью и упругостью, характерной для здоровой аор-
ты, – поясняет Максим Ткачев, один из разработчиков проте-
за аорты, ассистент кафедры сердечно-сосудистой хирургии 
Сеченовского Университета Минздрава РФ. – При этом после 
протезирования пациент будет вынужден пожизненно прини-
мать кроверазжижающий препарат – варфарин. Теперь в про-
тез благодаря его конструкции можно имплантировать створ-
ки из аутоперикарда пациента, что позволит служить ему го-
раздо дольше».

По словам разработчиков, новый сосудистый протез, благода-
ря его уникальным свойствам, сможет стимулировать регенера-
тивные ресурсы организма – это ускорит процесс заживления и 
обеспечит гораздо более быстрое восстановление пациента по-
сле операции.

смогли с помощью алгоритмов компьютер-
ного зрения. Для обучения нейросетей ис-
следователи использовали около 60 тыс. 
снимков глазного дна как пациентов с ги-
пертонией или диабетом, так и здоровых 
добровольцев. За-
тем систему проте-
стировали на новом 
наборе из более 5000 
снимков. Она оказа-
лась способна выяв-
лять опасные изме-
нения сосудов с точ-
ностью до 83%.

«Этот комплекс можно использовать 
как стационарно в поликлиниках и больни-
цах, так и для популяционного скрининга 
на практически любой площадке. Доступ к 
ПО можно получить через облачную плат-
форму или же установить его на отдель-
ный компьютер, что может быть важно 
для закрытых учреждений. ПО можно ин-
тегрировать в медицинские информацион-
ные системы, включая ЕМИАС. Это очень 
пластичный диагностический комплекс, 
который можно адаптировать под любые 

условия», — пояснила старший научный 
сотрудник Института персонализирован-
ной кардиологии Дарья Гогниева.

Использование технологии позволит 
сделать диагностику более объективной 

и точной, сни-
зив при этом на-
грузку на вра-
чей. Также систе-
ма обеспечит ка-
чественную диа-
гностику в отда-
ленных регионах, 
где может не ока-

заться достаточно квалифицированного 
специалиста.

Сейчас система способна оценивать ве-
роятность наличия гипертонии у пациен-
та и определять стадию заболевания. В 
ближайших планах исследователей — на-
учить ее рассчитывать риски последствий 
гипертонии и определять, с какой вероят-
ностью пациент в ближайшие 10 лет по-
гибнет от инфаркта или инсульта.

Технология готовится к техническим и 
клиническим испытаниям.

Глазное дно — это единственное 
место в организме, где можно 
неинвазивно изучать сосуды 

мелкого калибра: их извитость, 
толщину и другие параметры 

микрососудистого русла

прорыв в лечении аневризмы аорты 
в сеченовском унивеРситете РазРаботали уникальный сосудистый ПРотез  
с синусами вальсальвы
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новый метод кРиоГенной изоляции 
устьев леГочных вен

Врачи-рентгенхирурги НПЦИК (Центра Кардиоангио-
логии) Сеченовского Университета готовят к внедрению 
современный малоинвазивный метод лечения аритмии – 
криогенную изоляцию устьев легочных вен (КИЛВ). Ме-
тодика представляет собой мини-инвазивную процедуру, 
во время которой с помощью специальных баллонных ка-
тетеров производят холодовое воздействие на ткань ле-
гочных вен. В качестве охлаждающего агента испытана 
жидкая закись азота, которая позволяет создавать темпе-
ратуру в области воздействия до –500С. По словам врача-
рентгенхирурга Олега Сухорукова, метод КИЛВ способен 
навсегда избавить человека от фибрилляции предсердий 
либо существенно улучшить качество жизни в виде сокра-
щения количества приступов и их продолжительности. 

ПеРвый тРенажеР 
для обучения хиРуРГов

В Учебном центре врачебной практики Praxi Medica 
Первого МГМУ Минздрава России разрабатывают первый 
отечественный тренажер Praxi Smart для обучения буду-
щих хирургов эндовидеохирургическим высокотехноло-
гичным операциям. Симулятор представляет собой мо-
дель человеческого торса с единым комплексом органов 
со связочным аппаратом, встроенными медицинскими ин-
струментами и умным голосовым помощником, а также 
двумя видеомониторами. На первый монитор выводится 
изображение операции из манекена, а на второй – видео-
уроки «Умного помощника». Хирург сначала изучает ви-
део, записанное профессионалами, запоминает основные 
манипуляции и технику их выполнения, а далее самостоя-
тельно пытается повторить на манекене.

По словам директора Учебного центра врачебной 
практики Praxi Medica Реваза Харчилавы, тренажер позво-
лит будущим хирургам выполнять задачи, максимально 
приближенные к ситуации в операционной. 

Первые прототипы будут внедрены в практику уже в 
2023 году. 

инновационный лазеР 
для хиРуРГии

В Передовой инженерной школе «Интеллектуаль-
ные системы тераностики» Первого МГМУ им. И.М. Сече-
нова Минздрава России тестируют инновационный отече-
ственный лазерный аппарат «Лазер Тул», созданный инду-
стриальным партнером школы АО «Русатом РДС». Прибор 
предназначен для выполнения операций в открытой и эн-
доскопической хирургии – рассечения и перфорации тка-
ней, гемостаза, вапоризации и коагуляции патологических 
тканей. Принцип действия аппарата основан на использо-
вании теплового воздействия непрерывного, импульсного 
и импульсно-периодического лазерного излучения. 

После оценки эффективности и безопасности аппара-
та в урологии, хирургии, колопроктологии, ортопедии и 
стоматологии специалисты составят список показаний к 
применению лазера, который будет закреплен в руковод-
стве по его эксплуатации. Это позволит проводить боль-
ший набор медицинских манипуляций и максимально эф-
фективно использовать лазер при операциях.

Регистрационное удостоверение на аппарат «ЛазерТул» 
планируют получить уже в этом году. 

блеСтящая работа СеченовСких 
хирУргов 
в клиническом 
центРе сеченовскоГо 
унивеРситета ПРовели 
уникальную оПеРацию 
По «выПаРиванию» 
оПухоли Поджелудочной 
железы

Хирурги Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитå-
та Миíздраâа РФ прîâåли уíиêальíую 
îпåрацию – миêрîâîлíîâую абляцию 
(МВА) îпухîли пîджåлудî÷íîй жåлå-
зы ñ прåдâаритåльíым ñтåíтирîâаíи-
åм жåл÷íîгî и паíêрåати÷åñêîгî прî-
тîêîâ. Этî пåрâая пîдîбíая îпåрация 
â Рîññии.

о
перация была проведена паци-
енту 63 лет с нейроэндокринной 
инсулинопродуцирующей опухо-
лью поджелудочной железы, ко-

торая сопровождается синдромом ги-
погликемической болезни. Таким об-
разом, у пациента отмечаются низкий 
уровень сахара и постоянные проявле-
ния гипогликемии с нарушением созна-
ния вплоть до комы.

До настоящего момента единствен-
ным радикальным методом лечения это-
го заболевания было традиционное хи-
рургическое вмешательство, которое со-
провождалось высоким процентом по-
слеоперационных осложнений (60-70%) 

и летальностью более 5%. В настоящее 
время в качестве альтернативы использу-
ют методы локальной деструкции опухо-
ли: введение электродов, которые на-
гревают опухоль до большой темпера-
туры и сжигают ее, а также заморажива-
ние или введение этанола.

«Наиболее эффективным мы счита-
ем метод микроволновой абляции, ко-
торый является самым перспективным 
для лечения подобных опухолей, – 
комментирует Алексей Егоров, заведу-
ющий отделением хирургии УКБ № 1, 
доктор медицинских наук, профессор 
Сеченовского Университета Минздра-
ва РФ. – В отличие от радиочастотной 
абляции МВА позволяет создавать наи-
более высокую температуру в очаге без 
повреждения соседних структур. Уни-
кальность настоящей операции заклю-
чается в том, что перед МВА предвари-
тельно было выполнено стентирова-
ние желчного и панкреатического про-
токов (в связи с тем, что опухоль к ним 

прилежала). Это позволит избежать их 
повреждения при «выпаривании» инсу-
линомы».

Пациент после подобного вмеша-
тельства будет готов к выписке через 4-5 
дней, далее ему потребуется только под-
держивающая лекарственная терапия.

По словам Алексея Егорова, в даль-
нейшем будут проведены клинические 
исследования применения методики 
МВА на нейроэндокринных опухолях раз-
личных локаций, после чего хирурги Се-
ченовского Университета будут готовы 
делиться своим опытом с другими клини-
ческими центрами.

С 2014 по 2017 год в Сеченовском 
Университете было выполнено шесть 
операций по абляции опухолей. После-
операционные осложнения составили не 
более 20% и не потребовали повторных 
хирургических вмешательств. В отдален-
ном периоде (более 6 лет) рецидив забо-
левания не был отмечен ни у одного па-
циента.

о
перация проведена пациентке, ко-
торой в ходе комплексного обсле-
дования в УКБ №1 Сеченовского 
Университета установлен ранний 

рак желудка. Врачами было принято ре-
шение применить мини-инвазивные тех-
нологии – роботизированный хирурги-
ческий комплекс da Vinci, который по-
зволил провести радикальную, но край-
не прецизионную операцию при данной 
форме онкологического заболевания.

«В данной ситуации робот da Vinci 
позволил нам радикально выполнить 
субтотальную резекцию желудка с лим-
фаденоэктомией и минимальным трав-
матизмом для пациента, – комменти-
рует Федор Ветшев, доктор медицин-
ских наук, профессор, заведующий ка-
федрой факультетской хирургии №1, 
директор Клиники факультетской хи-
рургии им. Н.Н. Бурденко Сеченовско-
го Университета Минздрава РФ. – Бла-
годаря пациентоориентированному ис-
пользованию мини-инвазивных техно-
логий пациентка достаточно быстро 
пройдет реабилитацию и будет нахо-
диться только под наблюдением онко-
логов по месту жительства».

новая операция С роботом da Vinci 
в клинике факультетской хиРуРГии укб №1 ПеРвоГо мГму вПеРвые ПРоведена 
Робот-ассистиРованная Резекция желудка с лимфаденоэктомией

Как правило, подобные операции 
выполняются традиционно путем боль-
шого разреза на передней брюшной 
стенке, что связано с высокой хирурги-
ческой агрессией, риском послеопера-
ционных осложнений и более длитель-
ным периодом восстановления. Только 
в последние десятилетия были внедре-
ны эндовидеохирургические техноло-
гии, когда доступ к опухоли осущест-
вляется через проколы. При этом ро-
ботизированный хирургический ком-
плекс da Vinci, по словам Федора Вет-
шева, для выполнения подобных вме-

шательств применяется лишь в еди-
ничных высокотехнологичных специ-
ализированных медицинских центрах 
нашей страны.

Клинический центр Сеченовско-
го Университета обладает двумя ро-
ботизированными системами da Vinci 
разного поколения и уже накопил 
значительный опыт проведения робот-
ассистированных операций. Установка 
одной из систем в УКБ №1 позволит рас-
ширить спектр выполняемых операций и 
масштабировать полученный опыт в мас-
штабах страны. 

клинический центР
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– Чтî прåдñтаâляåт ñîбîй âируñíая тå-
рапия? Вра÷и заражают пациåíта âируñîм 
и ждут, êîгда îпухîль иñ÷åзíåт? 

– Есть разные подходы к реализации ви-
русной терапии. Вирус можно запрограмми-
ровать таким образом, чтобы он попал в ра-
ковую клетку, сделал один цикл репликации 
и в следующую клетку уже не проникал. Та-
кие вирусы с дефектным геномом способны 
«обнаружить» опухоль, как говорят клини-
цисты, из холодной, т.е. невидимой для ор-
ганизма, сделать ее горячей и запустить им-
мунную систему человека, дать первый тол-
чок. Этот подход позволяет ограничить рас-
пространение вируса в организме, сделать 
его максимально безопасным. Второй под-
ход – позволить вирусу размножаться, но 

запрограммировать его так, чтобы он де-
лал это только в раковых клетках, не трогая 
здоровые. Можно доставлять вирусы в орга-
низм внутри клеток. 

Новый вектор развития в этой области 
исследований связан с комбинаторной те-
рапией, когда вирусы применяют не в виде 
монолекарства, а комбинируют с препара-
тами химиотерапии, радиотерапии либо 
при хирургическом удалении опухоли. В 
этом случае вирусы выступают в качестве 
комплементарного средства. Например, 
когда не удается полностью сделать ре-
зекцию опухоли, или когда невозможно 
установить вторичные очаги опухоли, или 

– Сейчас у нас есть несколько вирусных 
платформ, которые мы выбрали в каче-
стве приоритетных. Первый этап исследо-
вания, которое мы проводим, связан с те-
стированием вирусов на клеточных куль-
турах различных форм рака. Мы выбрали 
гепатокарциному печени, рак молочной 
железы, меланому и рак легких. На следу-
ющем этапе мы тестируем эффективность 
лечения на лабораторных животных. Сей-
час у нас три кандидата. Наша задача – вы-
брать наиболее перспективного из них и 
далее работать над уменьшением его им-
муногенности, изменением свойств и т.д. 

Вторая концепция исследования с ви-
русными векторами сводится к тому, что 
мы в состав вируса вводим иммуностиму-
лирующие молекулы, которые, на наш 
взгляд, должны помимо самого вируса ока-
зывать иммуностимулирующие действие 
для активации иммунной системы организ-
ма. Для этого мы модифицируем вирус, до-
бавляя к нему новые положительные свой-
ства молекул.

– Мîжíî ли ñêазать, ÷тî ñîздаííîå îд-
íажды лåêарñтâî ñмîжåт пîлíîñтью пîбå-
дить êаêîй-либî âид раêа? 

– Разработка онколитических вирусов 
очень перспективное направление науки. 
Но не стоит ожидать, что вирусные векто-
ры станут серебряной пулей в борьбе с ши-
роким перечнем раковых опухолей и нозо-
логий. Опухоли постоянно изменяются, му-
тируют. Поэтому речь идет скорее о пер-
сонификации медицины, когда для пациен-
та будет подбираться тот вид вирусных век-
торов, который для него наиболее эффек-
тивен, безопасен и позволит достичь макси-
мальных успехов с учетом генетических осо-
бенностей опухоли и иммунной системы па-
циента. 

Ученые из лаборатории молекулярной 
вирусологии Сеченовского Университета 
исследуют вирусы везикулярного стоматита, 
болезни Ньюкасла и миксомы в качестве 
средства для борьбы с раком. Какие вирусы 
могут из угрозы превратиться в защитников 
человека, насколько они безопасны и 
как быстро новые исследования дадут 
результат – об этом мы поговорили с 
заведующим лабораторией Александром 
Малоголовкиным.

Ученые иССледУют вирУСы, которые 
могУт Уничтожать раковые клетки

– Пåрâыå пîпытêи иñпîльзîâать âи-
руñы для уíи÷тîжåíия раêîâых êлåтîê 
были прåдприíяты åщå â 1960-х гîдах. В 
÷åм ñуть îтêрытия и êаê далåêî прîдâи-
íулаñь íауêа за этî âрåмя? 

– Действительно, это направление было 
открыто в 60-х годах прошлого века, когда 
ученые обнаружили, что у онкологических 
больных при заболевании вирусными инфек-
циями размеры опухоли значительно умень-
шались. Сначала были предприняты попыт-
ки разобраться в этом явлении более под-
робно и понять, как это работает. Пробова-
ли разные вирусы на разных типах рака. 

Раковые клетки не защищены иммуните-
том человека, поэтому, проникая в них, виру-
сы не встречают сопротивления, быстро раз-
множаются и разрушают их. Разрушая опу-
холь, вирус делает ее «видимой» для орга-
низма и тем самым активирует собственную 
иммунную систему пациента, чтобы она бо-
ролась с болезнью. Поэтому использование 
вирусов против рака часто называют иммун-
ной терапией. 

– Каêиå иññлåдîâаíия ñåй÷аñ âåдутñя â 
этîм íапраâлåíии? 

– Первое применение вирусов вызывало 
у пациентов тяжелые воспалительные реак-
ции. Поэтому следующее поколение вирус-
ных векторов было связано с созданием и 
выбором более безопасных, эффективных 
и ориентированных систем доставки на кон-
кретный тип опухоли. 

Сейчас в мире зарегистрировано пять ви-
русных препаратов для лечения разных он-
кологических заболеваний. Один из первых 
зарегистрированных препаратов на осно-
ве онколитического вируса был разработан 
в Китае на основе аденовируса и предназна-
чен для лечения рака головы и шеи. Также 
есть одобренные к применению препараты 
на основе герпесвируса человека (HSV-1) и 
энтеровируса. 

Задача нашей лаборатории – не концен-
трироваться на разработках, которые уже 
были сделаны, а посмотреть, какой арсенал 
вирусов можно использовать для терапии 
разных форм рака. Невозможно создать ви-
русный вектор, который лечил бы все разно-
видности опухолей, поэтому из многообра-
зия вирусов мы стараемся выбрать те, кото-
рые помогут эффективно бороться с иссле-
дуемыми нами типами опухолей.

– Каêиå имåííî âируñы иñпîльзуют â 
бîрьбå ñ раêîм? 

– Адаптировать для воздействия на рако-
вые клетки можно практически любой ви-
рус. Мы сейчас работаем с тремя вирусами – 
везикулярного стоматита, болезни Ньюкас-
ла (вирус птиц) и миксомы (вирус кроликов). 

Задача нашей 
лаборатории – выяснить, 
какой арсенал вирусов 
можно использовать для 

терапии разных форм 
рака, и выбрать из них 
наиболее эффективные

Адаптировать для воздействия 
на раковые клетки можно 

практически любой вирус. Мы 
работаем с тремя вирусами 
– везикулярного стоматита, 

болезни Ньюкасла 
и вирусом миксомы

есть метастазы, до которых невозможно 
добраться. Вирусы смогут их найти и уни-
чтожить, делая терапию максимально эф-
фективной. 

– Ñêîльêî âрåмåíи мîжåт заíимать лå-
÷åíиå ñ пîмîщью îíêîлити÷åñêих âиру-
ñîâ? 

– Есть очень много факторов, кото-
рые влияют на прогресс 
и эффективность лече-
ния. Это стадия заболе-
вания, используемый ви-
русный вектор, состоя-
ние пациента. В любом 
случае речь идет не об 
однократном примене-
нии вируса – ввел и за-
был, а о курсе лечения 
протяженностью в не-
сколько месяцев. 

– А ñ ñамим âируñîм 
îргаíизму тîжå придåт-
ñя бîрîтьñя или îí бåз-
âрåдåí? 

– Хороший вопрос. 
Как бы мы ни старались, вирус – это чуже-
родный агент для организма, поэтому вирус-
ная терапия будет сопровождаться хорошо 
известными симптомами, такими как повы-
шение температуры, слабость, болевые ощу-
щения и т.д. В связи с этим при назначении 
вирусной терапии врач должен максималь-
но корректно выбирать режим лечения, что-
бы не вызвать у пациента сильный противо-
вирусный ответ организма. 

Кстати, в этом я вижу широкое поле де-
ятельности для современной науки – раз-
работка вирусных векторов, которые бу-
дут не иммуногенными, чтобы не вызывать 
сильный иммунный ответ, но при этом 
уничтожать раковые клетки либо достав-
лять в них целевые молекулы. И это вто-
рое значение вирусной онкотерапии – ис-
пользовать вирусы как систему упаковки и 
доставки. Например, если вы хотите упа-
ковать и доставить в пораженную опухо-
лью область терапевтическое антитело, 
цитокин, энтерферон или другие препара-
ты для активации иммунной системы. 

– Ваша лабîратîрия рабîтаåт â этих 
íапраâлåíиях? 

Электронная микроскопия вируса миксомы

Принцип работы онколитического вируса
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в поиСках наУчных открытий 
ученые ПеРедовых лабоРатоРий 
сеченовскоГо унивеРситета 
ведут исследования в области 
фундаментальной 
и ПРикладной науки
В Сеченовском Университете прошла 
неделя передовых лабораторий.  
С 11 по 15 сентября студенты смогли побывать 
на лекциях, экскурсиях и мастер-классах в 
пяти передовых лабораториях Университета 
(открыты в 2022-2023 годах в рамках 
программы «Приоритет-2030»). Это лаборатории 
молекулярной фармакологии, клинической 
биофотоники, молекулярной вирусологии, 
управляемых бионических систем и 
цифрового микроскопического анализа. 
В каждой из них интересующиеся наукой 
студенты Первого МГМУ смогут приобщиться 
к передовым научным исследованиям. 
Рассказываем, какими разработкамив 
области фундаментальной и прикладной науки 
занимаются ученые передовых лабораторий, 
и какую роль они могут сыграть в развитии 
мировой медицины.

лабоРатоРия уПРавляемых бионических систем  
РУКОВОдИтель: Максимкин Алексей Валентинович
ОблАСть РАзРАбОтОК: полимерные актуаторы, полимерные функциональные материалы, 
полимерные имплантаты, мягкие электроды
НАПРАВлеНИе деятельНОСтИ: создание бионических систем на базе полимерных актуаторов, 
используемых в качестве движителей мягких роботов, протезов и искусственных мышц

е
динственная в России лаборатория управляемых бионических систем Сеченов-
ского Университета занимается разработкой полимерных электроактивных акту-
аторов, которые могут качественно улучшить жизнь людей и привести к револю-
ционным изменениям в ряде областей медицины. Они позволят создавать искус-

ственные органы (например, клапан сердца) для трансплантологии. Мягкие экзоскеле-
ты, массажеры, противопролежневые матрасы для реабилитационной медицины. Также 
актуаторы можно использовать в качестве линейных приводов при создании бионических 
протезов или мягких роботов. Оборудование лаборатории позволяет синтезировать поли-
мерные материалы, измерять функциональные свойства готовых изделий и создавать систе-
мы управления актуаторами. 

лабоРатоРия молекуляРной фаРмаколоГии
РУКОВОдИтель: Барлев Николай Анатольевич
ОблАСть РАзРАбОтОК: молекулярная биология, генная инженерия, урологическая онкология, 
биоматериалы
НАПРАВлеНИе деятельНОСтИ: инновационные фармакологические и иммуноинженерные 
подходы для терапии рака мочевого пузыря

л
аборатория молекулярной фармакологии исследует молекулярные механизмы онко-
генеза (зарождение и развитие опухоли) с фокусом на ключевом механизме метаста-
зирования клеток рака мочевого пузыря. Также в лаборатории занимаются поиском 
прорывных инженерных решений для доставки лекарственных веществ в опухоле-

вые очаги с целью снижения побочных эффектов и продления периода действия препара-
тов. В лаборатории развернуты современные системы для работы с клетками, количествен-
ная оценка доставки лекарственных веществ в опухолевые очаги проводится с помощью 
хроматографов и масс-спектрометров. Практическим результатом исследований должны 
стать оригинальные лекарственные вещества и лекарственные формы для лечения онко-
заболеваний.

лабоРатоРия молекуляРной виРусолоГии 
РУКОВОдИтель, зАВедУющИй лАбОРАтОРИей: Малоголовкин Александр Сергеевич 
ОблАСть РАзРАбОтОК: трансляционные исследования в медицине и фармацевтике
НАПРАВлеНИе деятельНОСтИ: создание новых безопасных вирусных векторов для генной 
терапии наследственных и онкологических заболеваний

Р
абота лаборатории сфокусирована на двух основных направлениях – разработка но-
вых вирусных векторов для иммунотерапии онкологических заболеваний и генная те-
рапия наследственных заболеваний сетчатки.  Иммунотерапия с использованием ви-
русов – это альтернативный способ лечения опухолей, для которых химио- или радио-

терапия оказались неэффективными. В своей работе ученые лаборатории используют безо-
пасные вирусы, которые не вызывают заболеваний у человека. Сейчас в лаборатории тести-
руется несколько вирусных векторов, такие как вирус миксомы, вирус везикулярного стома-

тита, вирус болезни Ньюкасла. Исследования в области генной терапии наследственных за-
болеваний сетчатки ориентированы на использование аденоассоциированных вирусных век-
торов. Тестируемый принцип лечения заключается в доставке здоровой копии гена в составе 
вируса в клетки сетчатки. Проект направлен на разработку средств лечения болезни Штар-
гардта и синдрома Ашера, которые приводят к потере зрения у людей среднего возраста. 
В мире пока не существует эффективных средств лечения этих болезней. 

лабоРатоРия клинической биофотоники
РУКОВОдИтель: Будылин Глеб Сергеевич
ОблАСть РАзРАбОтОК: биофотоника, разработки на стыке медицины, оптики и спектроскопии
НАПРАВлеНИе деятельНОСтИ: проведение научных исследований, направленных на разработку 
методов биофотоники для решения задач клинической диагностики

о
сновные области исследования лаборатории клинической биофотоники – ортопедия 
и стоматология. В области ортопедии ученые лаборатории применили метод спектро-
скопии диффузного отражения, чтобы объективно оценить параметры деградации 
хрящевой ткани на ранних стадиях. Специалисты лаборатории создали специальный 

оптоволоконный зонд, который позволяет применять полученную технику в условиях опе-
рационной. Это поможет врачу более точно оценивать состояние сустава и скорректировать 
образ жизни пациента еще до того, как деградация хряща вызовет боль, ограничение под-
вижности и другие проблемы. Сейчас в лаборатории разрабатывают способ оценки состоя-
ния хрящевой ткани с помощью рамановской спектроскопии для создания методики опреде-
ления параметров ткани и более точной процедуры диагностики при патологии. В области 
стоматологии в лаборатории разрабатывают метод определения толщины дентина. Удачное 
завершение исследований позволит стоматологам избегать нежелательного вскрытия в об-
ласти пульпы, что снизит риск ее заражения кариозными бактериями, а лечение не потребу-
ет дополнительных процедур.

лабоРатоРия цифРовоГо микРоскоПическоГо анализа
РУКОВОдИтель: Файзуллин Алексей Леонидович
ОблАСть РАзРАбОтОК: биодизайн
НАПРАВлеНИе деятельНОСтИ: разработка цифровых двойников биопсий для онкодиагностики, 
цифровой микроскопический анализ

у
ченые лаборатории занимаются исследованиями в области цифровой патологии и био-
фотоники. Одним из наиболее перспективных направлений является разработка циф-
ровых двойников биоптатов, которые позволяют создавать объемные реконструкции 
с изображением последовательных срезов тканей. Технология добавляет новые изме-

рения в морфологическую картину, что можно сравнить с переходом от рентгена в одной 
проекции к компьютерной томографии. Такая модель меняет перспективу точности опи-
сания нормальных и патологических морфологических признаков, а применение искус-
ственного интеллекта позволит количественно описывать пространственные отноше-
ния между опухолью и окружающими тканями. Второе направление исследований ла-
боратории связано с разработкой установки для флуоресцентной микроскопии с уль-
трафиолетовым поверхностным возбуждением. Это инновационный метод быстрой и 
точной визуализации биологических тканей. Новая технология не только позволит бы-
стро производить высокоинформативный анализ тканей пациента, но и предоставит воз-
можность увидеть составные части морфологической картины, которые обычно теряются 
при гистологической пробоподготовке.
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в СеченовСком УниверСитете 
прошел iii междУнародный Саммит 
«цифроайтимед»

21 ñåíтября â Ñå÷åíîâñêîм Уíиâåр-
ñитåтå прîшåл III Мåждуíарîдíый ñам-
мит «Цифрîайтимåд», пîñâящåííый иñ-
пîльзîâаíию цифрîâых тåхíîлîгий â 
здраâîîхраíåíии. Мåрîприятиå пîñåти-
лî бîлåå 400 âра÷åй, иññлåдîâатåлåй â 
îблаñти мåдициíы, руêîâîдитåлåй мå-
дициíñêих у÷рåждåíий, разрабîт÷иêîâ 
IT-прîдуêтîâ, ñîтрудíиêîâ тåлåмåдициí-
ñêих êîмпаíий и ñтартапîâ и других 
ñпåциалиñтîâ.

с 
докладами выступили более 60 специ-
алистов из России, Казахстана и Респу-
блики Беларусь, включая ученых Сече-
новского Университета. Спикеры по-

делились своим видением цифровой транс-
формации здравоохранения, обсудили успе-
хи в этой области и проблемы, которые еще 
предстоит решить.

В тематических сессиях эксперты косну-
лись вопросов развития информационных 
систем в сфере здравоохранения, цифровой 
трансформации медицинского образования 
и внедрения технологий искусственного ин-
теллекта, машинного обучения и компью-
терного зрения в различные области меди-
цины, включая кардиологию и онкологию.

Одним из ключевых событий III Меж-
дународного саммита «Цифроайтимед» ста-
ло подписание стратегических соглашений 
между Сеченовским Университетом и инду-
стриальными партнерами – компанией «РТ 
Доктис», АО НТЦ «Модуль» и ООО «АНТ» – 
для разработки совместных продуктов для 
системы здравоохранения. 

Сотрудничество Сеченовского Универ-
ситета Минздрава России с новыми инду-
стриальными партнерами коснется образо-
вательной и научной деятельности, инфор-
мационной и технической сферы.

Соглашение с компанией «РТ Доктис» 
предполагает реализацию совместного пи-
лотного проекта по дистанционному мони-
торингу больных хронической обструктив-
ной болезнью легких (ХОБЛ) для предот-
вращения риска развития осложнений. 

Соглашение с ООО «АНТ» нацелено на 
разработку открытых и коммерческих дата-
сетов, образовательных продуктов в сфере 
патоморфологии и цифровой патологии, а 
также на создание системы поддержки 
принятия врачебных решений, основан-
ных на искусственном интеллекте в обла-
сти патоморфологии.

Соглашение с АО НТЦ «Модуль» – лиде-
ром в области микроэлектронного дизай-
на – позволит МГМУ начать использовать 
совместные разработки в практической ме-
дицине, особенно при применении методов 
искусственного интеллекта.

разработки нцмУ 
на форУме «цифроайтимед» 

Элåмåíтíый прîфиль – цифрîâая ñиñтåма пîддåржêи при-
íятия âра÷åбíых рåшåíий â îíêîлîгии на основе иономного 
профилирования. Позволяет оценивать риски развития онкологи-
ческих заболеваний  – рака почки, легких, колоректального рака 
–  по результатам анализа элементного профиля крови, волос или 
мочи пациента. Анализ проводится с помощью масс-спектрометрии 
с индуктивно-связанной плазмой. Преимущества новой методики – 
малоинвазивность, точность и доступность. 

Ñиñтåма пîддåржêи приíятия âра÷åбíых рåшåíий «Оíêî-
прî» – биоинформационная платформа ранней диагностики онко-
логических заболеваний. Позволяет с использованием методов ис-
кусственного интеллекта определить риск наличия онкологиче-
ского заболевания по 14 биомаркерам и выделить среди пациентов 
тех, кто нуждается в углубленной уточняющей диагностике. Систе-
ма реализована в виде «облачного» Web-сервиса и не требует фи-
зических носителей или установки в качестве приложения на ком-
пьютерах. 

«Виртуальíый ФРК» – программное обеспечение для поддерж-
ки принятия врачебных решений при диагностике стенозов коронар-
ных артерий. Позволяет провести неинвазивную оценку необходимо-
сти стентирования коронарных артерий без использования дорогосто-
ящих внутрисосудистых датчиков давления. 

Кîмплåêñ для диагíîñтиêи гипåртîíии ñîñудîâ глазíîгî 
дíа – программное обеспечение, позволяющее провести анализ 
цифровых снимков глазного дна, сделанных при помощи любой 
стандартной фундус-камеры. Диагностика занимает около трех ми-
нут и позволяет определить, насколько далеко зашла артериальная 
гипертензия. Система обеспечит качественную диагностику в отда-
ленных регионах, где нет квалифицированных специалистов. 

Цифрîâîй мîлåêулярíый дåтåêтîр – нанопроводный детек-
тор (НП-биосенсор) для диагностики заболеваний на ранних ста-
диях. Высокочувствительное устройство, способное выявлять био-
макромолекулы, ассоциированные с раком яичников, раком почек, 
раком мочевого пузыря, а также расстройствами аутистического 
спектра. Позволит составлять индивидуальный молекулярный про-
филь пациента, выявлять признаки патологии на самых ранних ста-
диях и своевременно корректировать образ жизни, чтобы миними-
зировать риск развития болезни. 

 «Мåтабîñêаí» для îпрåдåлåíия мåтабîлитîâ – скрининго-
вая система, позволяющая провести метаболомный панорамный об-
зор состояния организма пациента на основе анализа более 100 ме-
таболитов и их соотношений (продукты энергетического обмена, 
биосинтеза аминокислот, водорастворимые витамины и другие ве-
щества). Для количественного определения метаболитов исполь-
зуется масс-спектрометрический анализ, занимающий около пяти 
минут. На сегодня система способна определять ряд сердечно-
сосудистых и онкологических заболеваний. 

Платфîрма для иíтåллåêтуальíîгî аíализа биîмåдициíñêих 
даííых позволит людям без специализированного образования в 
Data Science и программировании работать с искусственным интел-
лектом в медицине. Платформа поможет ускорить разработку ин-
новационных продуктов от идеи до получения работоспособной 
модели. Подходит для совместных проектов, так как решает про-
блему обмена данными. Разработку планируют вывести на рынок 
уже в 2025 году.

1
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9событиЯ

н
акануне торжественного откры-
тия форума министр здравоохра-
нения Российской Федерации Ми-
хаил Мурашко, ректор Сеченовско-

го Университета Петр Глыбочко и члены 
Ассоциации «Совет ректоров медицинских 
и фармацевтических высших учебных за-
ведений» и студенты возложили цветы к 
памятникам «Медикам – героям Великой 
Оте чественной войны» и «Подвигу меди-
цинских работников в борьбе с COVID-19». 

Патриотический форум «Медики-пат-
риоты» – уникальное и первое в своем 
роде мероприятие, посвященное патри-
отизму в медицине. Первый МГМУ им. 
И. М. Сеченова инициировал и организовал 
его, чтобы поддержать студентов, занятых 
разработкой патриотических проектов, и 
сформировать молодежную среду, в ко-
торой будут рождаться новаторские идеи, 
направленные на процветание России.

«граней патриотизма 
великое множеСтво»
в сеченовском унивеРситете ПРошел I ПатРиотический фоРум «медики-ПатРиоты»

В течеНИе тРех дНей, 27-29 СеНтябРя, В ПеРВОМ МГМУ 
ИМ. И.М. СечеНОВА ПРОхОдИл ПеРВый В РОССИИ 
ПАтРИОтИчеСКИй фОРУМ «МедИКИ-ПАтРИОты». ОН СОбРАл 
РОССИйСКИх И зАРУбежНых СтУдеНтОВ Из 30 МедИцИНСКИх 
И фАРМАцеВтИчеСКИх ВУзОВ РОССИИ, В тОМ чИСле 
Из лУГАНСКОй И дОНецКОй ОблАСтей, А тАКже РеСПУблИКИ 
белАРУСь. ВСе ОНИ – фИНАлИСты зАОчНОГО КОНКУРСА 
НА лУчшИе ПАтРИОтИчеСКИе ПРОеКты В РАзНых СфеРАх – 
От НАУКИ И КУльтУРы дО СПОРтА И дОбРОВОльчеСтВА. 

Минздрава России Алексей Ан. Он отметил, что рос-
сийским медикам органично присуще патриотическое 
отношение к своему призванию: «Наши выдающиеся 
предшественники – пример беззаветного служения 
Отечеству. Сегодня мы сталкиваемся с серьезными вы-
зовами – они требуют от нынешних и будущих медиков 
не только высочайшего уровня знаний и навыков, но и 
четкой гражданской позиции».

Всего первый патриотический форум «Медики-
патриоты» собрал порядка 400 российских и зарубеж-
ных участников. Мероприятие состоялось при гранто-
вой поддержке Росмолодежи, в партнерстве с Роспа-
триотцентром и Ассоциацией «Совет ректоров медицин-
ских и фармацевтических высших учебных заведений».

Для авторов самых ярких патриотических проек-
тов Первый МГМУ подготовил насыщенную програм-
му. Деловая часть с заседаниями секций и панельны-
ми дискуссиями, образовательный интенсив на базе 
Троян-центра Сеченовского Университета с экскурсия-
ми и просветительским квестом «Врач. Жизнь на благо 
Отечества!», Всероссийский патриотический диктант 
«Медики-герои», концерт и спектакль «Значит, нужные 
книги ты в детстве читал…».

Форум проводится, чтобы поощрить студенческие 
инициативы, поделиться наработанной экспертизой в 
сфере патриотического воспитания высших медицин-
ских работников, перенять лучшие практики у коллег 
и сформировать сообщество молодых врачей и ученых 
с пророссийской гражданской позицией. В дальней-
шем «Медики-патриоты» станут ежегодным событием.

Деловая программа форума прошла с 
27 по 29 сентября в Конгресс-центре Пер-
вого МГМУ. 128 студентов-финалистов 
презентовали авторские проекты, посвя-
щенные одной из 10 граней патриотизма: 
«Служение Отечеству», «История», «Куль-
тура», «Спорт», «Добровольчество», «Се-
мья», «Наука», «Педагогика», «Медиа» и 
«Экология».

«В Сеченовском Университете, кото-
рый в этом году отметил 265 лет со дня 
основания, – сильные патриотические 
традиции. Наши выдающиеся педагоги, 
ученые, врачи развивали медицинскую на-
уку и практику, при этом были настоящи-
ми патриотами и защитниками своего От-
ечества. Николай Васильевич Склифосов-
ский участвовал в четырех войнах. Нико-
лай Иванович Пирогов впервые применил 
наркоз в военно-полевых условиях. Иван 
Михайлович Сеченов вкладывал собствен-

ное наследство в развитие физио логии в 
России. Граней патриотизма великое мно-
жество, каждый служит Родине в своей 
сфере – от руководителей государства и 
великих ученых до рядовых врачей и мед-
сестер. Мы учимся и работаем для того, 
чтобы в нашей стране были сильная наука 
и передовая медицина. В форуме «Медики-
патриоты» участвуют лучшие из лучших 
– студенты, которые создали патриоти-
ческие проекты, достойные уважения», 
– сказал на открытии мероприятия Иван 
Чиж, генерал-полковник медицинской 
службы, член-корреспондент РАН, началь-
ник Главного военно-медицинского управ-
ления Министерства обороны Российской 
Федерации с 1993 по 2004 год.

Финалистов и гостей форума попри-
ветствовал заместитель директора Де-
партамента медицинского образования и 
кадровой политики в здравоохранении 
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наша страна сделала первые шаги к улучше-
нию диагностики заболеваний сердца. 

Как рассказывает Юрий Беленков, при-
бор имел высокую разрешающую спо-
собность, функционировал в А-режиме и 
М-режиме и был оснащен регистратором, 
работавшим на бумаге, чувствительной к 
ультрафиолету. Первым пациентом был 
мужчина со стенозом левого атриовентри-
кулярного отверстия. 

По словам Юрия Беленкова, до появ-
ления эхокардиографии диагноз «порок 
сердца» ставили на слух, в лучшем случае 
– по фонокардиограмме. Сегодня уль-
тразвуковое исследование сердца явля-
ется одним из наиболее доступных, безо-
пасных, безболезненных и точных мето-
дов ранней диагностики множества за-
болеваний сердца: врожденные и приоб-
ретенные пороки, внутрисердечные опу-
холи, заболевания перикарда и миокарда 

(сердечной мышцы). С помощью ЭХО-КГ 
можно определить, переносил ли чело-
век инфаркт миокарда, страдает ли ги-
пертонией и много другое.

Ультразвуковое исследование серд-
ца значительно превосходит по информа-

наука и ПРактика 10
до появления Эхокардиографии 
диагноз «порок Сердца» 
Ставили на СлУх
50 лет назад советские каРдиолоГи вПеРвые ПРовели ультРазвуковое исследование сеРдца

В 1973 гîду â ÑÑÑР былî прîâåдåíî пåрâîå êлиíи÷åñêîå êардиîграфи÷åñêîå иññлå-
дîâаíиå íа эхîêардиîграфå «Ekoline-20A» фирмы Smith-Kline Instruments. Прîâåл иññлåдî-
âаíиå мîлîдîй îрдиíатîр иíñтитута êардиîлîгии им. Мяñíиêîâа Юрий Бåлåíêîâ – ñå-
гîдíя прîфåññîр, аêадåмиê РАН, дîêтîр мåдициíñêих íауê и заâåдующий êафåдрîй гî-
ñпитальíîй тåрапии №1 Иíñтитута êлиíи÷åñêîй мåдициíы им. Н.В. Ñêлифîñîâñêîгî Ñå-
÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта.

в первом мгмУ Стартовали УниверСитетСкие СУбботы 

тивности привычную всем электрокарди-
ографию (ЭКГ). «ЭКГ регистрирует элек-
трические импульсы сердца, и по ним опо-
средованно можно судить о работе серд-
ца, – уточняет Юрий Беленков, заведую-
щий кафедрой госпитальной терапии №1 
Института клинической медицины им. Н.В. 
Склифосовского Сеченовского Универси-
тета Минздрава РФ, д.м.н., профессор, ака-
демик РАН. – В свою очередь, ЭХО-КГ яв-
ляется визуализирующим методом, то есть с 
помощью данного исследования можно уви-
деть работу сердца вживую, определить, пра-
вильно ли оно сокращается, рассмотреть раз-
личные структуры и увидеть патологию кла-
панов, стенок или наличие внутрисердечных 
тромбов или опухолей. Эти два метода обыч-
но дополняют друг друга и служат разным 
целям в кардиологии».

За прошедшие годы эхокардиография 
стала рутинной и широко распространен-
ной методикой. Современные датчики 
электрокардиографов имеют несравнен-
но большую разрешающую способность и 
более компактные размеры, а некоторые 
можно подключать к телефону для прове-
дения исследования. 

ш
ироко распространенный сегод-
ня метод функциональной диагно-
стики с помощью эхокардиографии 
еще несколько десятилетий назад 

был неизвестен медицине. Первые исследо-
вания на эту тему провели шведские ученые 
в середине 1950-х годов, применив модифи-
цированный промышленный ультразвуковой 
дефектоскоп для исследования сердца. Од-
нако широкий интерес ученых эхокардио-
графия привлекла значительно позже, по-

сле создания в середине 1960-х годов коммер-
чески доступных приборов с удобными сред-
ствами регистрации.  

В начале 70-х годов первый эхокардио-
граф «Ekoline-20A» производства компании 
SmithKline Instruments появился и в СССР – в 
Институте кардиологии им. А.Л. Мясникова. 
Освоение прибора было поручено Юрию Бе-
ленкову, в то время ординатору второго года 
обучения, и его коллеге Владимиру Голыжни-
кову – аспиранту первого года. Именно тогда 

9 ñåíтября â Ñå÷åíîâñêîм Уíиâåрñитå-
тå ñтартîâал î÷åрåдíîй циêл Уíиâåрñитåт-
ñêих ñуббîт. Тридцать ÷åтырå мåрîприя-
тия íа лу÷ших плîщадêах Уíиâåрñитåта 
ждут îбу÷ающихñя 7-11 êлаññîâ, а таêжå 
ñтудåíтîâ êîллåджåй и êуратîрîâ прîåêтîâ 
«Мåдициíñêий êлаññ â мîñêîâñêîй шêîлå» 
и «Еñтåñтâåííîíау÷íая âåртиêаль» ñ ñåíтя-
бря пî дåêабрь.

П
росветительские мероприятия «Уни-
верситетские субботы московского 
школьника» проводятся по иници-
ативе Департамента образования и 

науки города Москвы с 2014 года.  В этом 
году сентябрьские Университетские суббо-
ты в Сеченовском Университете начались 
с двух интерактивных лекций: «Провизор 
или фармацевт?» и «Клинический фарма-
колог: кто о нем слышал и кто он такой?». 
Лекции прочитали сотрудники Центра кли-
нического изучения лекарственных средств 
и кафедры фармакологии Института фар-
мации им. А.П. Нелюбина на площадке быв-
шей Пропедевтической клиники на Деви-
чьем поле (1891), а в настоящее время – Кли-
ники пропедевтики внутренних болезней, га-
строэнтерологии и гепатологии им. В.Х. Ва-
силенко, которая входит в состав УКБ №2. 

Первая суббота собрала более 200 участ-

ников – московских школьников, которые 
с интересом узнали от сотрудников Цен-
тра клинического изучения лекарственных 
средств о таких профессиях, как фармацевт, 
провизор и клинический фармаколог. Се-
годня Центр клинического изучения лекар-
ственных средств – инновационная площад-
ка для проведения клинических исследова-
ний биологической эквивалентности джене-
риков. На лекциях школьники смогли пооб-
щаться с врачами-исследователями высочай-
шей квалификации в терапии, кардиологии 
и клинической фармакологии. У каждого за 
плечами большой опыт проведения клиниче-
ских исследований. Участников мероприятий 
приветственным словом встретили декан фа-
культета довузовского образования Марина 
Валерьевна Козарь и директор Центра кли-
нического изучения лекарственных средств, 
заведующий кафедрой фармакологии Елена 
Анатольевна Смолярчук.

Также в этот день стартовал цикл мастер-
классов, посвященных профессии хирурга, 
на базе Учебного центра врачебной практи-
ки «Пракси-Медика» под руководством ди-
ректора центра Реваза Ревазовича Харчила-
вы. Школьники побывали на уникальной ин-
новационной площадке мирового уровня и 
смогли поработать на учебных тренажерах 

для отработки навыков в эндохирургии, а так-
же посетили экспериментальную операцион-
ную. Вместе с директором центра школьни-
ки смогли пройти все этапы эндохирургиче-
ской операции.

Открыл свои двери для школьников и ин-
ститут опережающего развития Сеченовско-
го Университета – Институт клинической 
морфологии и цифровой патологии. Дирек-
тор института, профессор, доктор медицин-
ских наук Татьяна Александровна Демура от-

крыла цикл мероприятий двумя профессор-
скими лекциями: «Удивительные гены – поче-
му мы все разные» и «Сердце – ему не хочет-
ся покоя». Параллельно интерактивным лек-
циям заместитель директора Института кли-
нической морфологии и цифровой патоло-
гии Дмитрий Дмитриевич Проценко провел 
две экскурсии по историческому зданию с 
возможностью посещения исторической би-
блиотеки и музейной экспозиции «Коллекция 
доктора Ледера». 

Академик РАН Юрий Никитич Беленков

Школьники смогли поработать на учебных тренажерах
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вРачи, изменившие миР

«не читайте до обеда 
СоветСких газет»

кРуГлый сиРота
Судьба не баловала будущего 

ученого с ранних лет. Василий Шер-
винский родился в Омске в 1850 
году, в три года потерял родителей 
и был отправлен в Александрий-
ский детский приют в Москве, где 
работала смотрительницей его 
тетя – родная сестра отца Анни-
на Ивановна Шервинская. Затем 
воспитанием мальчика занялся 
его двоюродный дядя, знамени-
тый математик П.Л. Чебышев, ко-
торый отдал племянника в москов-
скую классическую гимназию №3.

Мальчик был наделен бле-

ПРообРазом булГаковскоГо ПРофессоРа ПРеобРаженскоГо был 
великий ученый-эндокРинолоГ, выПускник медицинскоГо 
факультета иму (в будущем – сеченовскоГо унивеРситета) василий 
дмитРиевич шеРвинский

ние полного спектра внутренних 
заболеваний. 

наука и ПРактика 
На основании клинических на-

блюдений Шервинский высказал 
предположение о наличии в нерв-
ной системе центров, регулирую-
щих водный и углеводный обмен. 
Под его руководством были вне-
дрены в производство такие пре-
параты, как адреналин, антитире-
оидин, овариорин, пантокрин и 
др., а также предложены ориги-
нальная технология производства 
инсулина, способы получения те-
стостерона из бычьей крови. 

Шервинский был одним из 
учредителей Пироговского об-
щества, Российского эндокрино-
логического общества, на про-
тяжении четверти века занимал 
должность председателя Мо-
сковского терапевтического об-
щества (1899-1924), был иници-
атором создания Центральной 
медицинской библиотеки (1919) 
и одним из организаторов обе-
зьяньего питомника в Сухуми. К 
заслугам Василия Дмитриевича 
относят открытие курсов под-
готовки врачей (терапевтов) по 
специальности «Эндокриноло-
гия» в 1933 году. 

К наиболее значимым научным 
трудам ученого относят «Лекции 
патологической анатомии» (1883), 
«О внутренней секреции и ее кли-
ническом значении» (1910), «О ле-
чении Базедовой болезни» (1913). 
Совместно с Г.П. Сахаровым Шер-
винский в 1929 году написал пер-
вое отечественное фундаменталь-
ное руководство по клинической 
эндокринологии «Основы эндо-
кринологии».

Работы последних лет жизни 
Василия Дмитриевича были по-

священы главным образом клас-
сификации заболеваний щитовид-
ной железы, дистиреодизму, неяс-
но выраженным формам дистире-
озов и пр. В 1929 г. на Всесоюзном 
съезде терапевтов он выступил с 
докладом «О лечении базедовой 
болезни с терапевтической точки 
зрения», в котором детально разо-
брал все методы, используемые в 
то время в качестве профилакти-
ки и лечения этой патологии.

ПРофессоР ПРеобРаженский 
Судьба Василия Шервинско-

го уникальным образом перепле-
тается с выдающимися деятеля-
ми литературы и искусства «сере-
бряного века». Эндокринология, 
гормоны и органотерапия, кото-
рыми занимался Василий Шервин-
ский, представлялась его совре-
менникам чем-то загадочным и та-
инственным. Поэтому не случайно 
именно он послужил прообразом 
профессора Преображенского из 
булгаковского «Собачьего серд-
ца», который превратил собаку в 
человека, пересадив ей гипофиз и 
семенники. 

Частым гостем на профессор-
ской даче была поэтесса Анна Ах-
матова, с молодости страдавшая 
базедовой болезнью. В разные 
годы у Шервинских на даче го-
стили другие известные поэты: 
В. Брюсов, А. Кочетков, М. Ло-
зинский, Б. Пастернак, М. Цве-
таева. Среди многочисленных 
пациентов Василия Дмитриеви-
ча были А. Луначарский, В. Мен-
жинский, М. Горький, М. Ермо-
лова и др.

Умер Василий Дмитриевич 
Шервинский на 91 году жизни в 
своем имении в Черкизово в раз-
гар войны, в ноябре 1941 года, от 
остановки сердца. 

Одним из пациентов и частой гостьей Василия Шервинского была поэтесса Анна Ахматова (на 
фото справа от профессора)

С февраля 1894 года он начал 
работать профессором на кафе-
дре частной патологии и тера-
пии. 

Заслугой великого ученого 
явилось внедрение преподава-
ния элементов эндокринологии 
в курсы патологической анато-
мии и частной патологии и тера-
пии. Научные исследования Васи-
лия Шервинского были посвяще-
ны изучению механизма действия 
гормонов, взаимосвязи между эн-
докринной и нервной системами, 
физиологии и патологии надпо-
чечников, заболеваний щитовид-
ной железы.

В 1897 году Василий Дмитрие-
вич становится ординарным про-
фессором, а два года спустя воз-
главляет кафедру и клинику част-
ной патологии и терапии. Он 
включает в лекционный курс по 
внутренней медицине такие за-
болевания эндокринной системы, 
как микседема, базедова и адди-
сонова болезни. По его инициати-
ве была создана общая клиниче-
ская амбулатория, в стенах кото-
рой проходило изучение и лече-

стящим умом и неординарными 
способностями и сразу стал гор-
достью гимназии, особенно пре-
успев в изучении иностранных 
языков, химии, физики и матема-
тики. За отличную учебу при пе-
реходе из третьего в четвертый 
класс Василия Шервинского на-
градили книгой по физиологии 
человека и животных, которая вы-
звала у мальчика живой интерес к 
медицине. 

Окончив с отличием гимназию, 
он поступил на медицинский фа-
культет Императорского москов-
ского университета. Через четыре 
года получил диплом лекаря с от-
личием и начал работать помощ-
ником прозектора на кафедре па-

Евгений Евстигнеев в роли профессора 
Преображенского, чьим прообразом был 
Василий Шервинский

П
ерепады настроения, метаболизм, поведение, сон, иммунитет, поло-
вое созревание – современной науке известно, что эти вещи регули-
руются с помощью гормонов. В 19 веке знания об этом только начи-
нали зарождаться, как и представления о том, как именно функци-

онирует эндокринная система человека и насколько велика ее роль в под-
держании здоровья. Основоположником российской клинической эндо-
кринологии считается выпускник и профессор нашего Университета Васи-
лий Дмитриевич Шервинский – великий ученый, врач и исследователь, по-
служивший для Михаила Булгакова прообразом профессора Преображен-
ского в повести «Собачье сердце». 

тологической анатомии под ру-
ководством заведовавшего ею в 
то время профессора И.Ф. Клей-
на и одновременно ординатором 
в Старо-Екатерининской больни-
це. Еще через четыре года Васи-
лий Шервинский с блеском защи-
тил диссертацию «О жировой эм-
болии» и был избран штатным до-
центом кафедры патологической 
анатомии. 

С 1882 по 1883 год Василий 
Дмитриевич стажировался в 
Лейпциге в лаборатории извест-
ного патологоанатома и патофи-
зиолога Юлиуса Конгейма, а так-
же в клинике профессора патоло-

гии и внутренней медицины Эрн-
ста Вагнера, а затем перенимал 
опыт у лучшего клинициста Пари-
жа Пьера Потена. 

Путь к эндокРинолоГии 
Пройдя уникальную подготов-

ку, он вернулся в Alma mater и в 
1884 году стал экстраординарным 
профессором кафедры патологи-
ческой анатомии. Одновременно с 
этим Василий Дмитриевич читает 
лекции по курсу частной патоло-
гии и терапии, регулярно проводя 
клинико-анатомические разборы.

В те годы эндокринология на-
чала формироваться как отдель-
ная наука, поэтому Василий Дми-

триевич включил в курс лекций по 
внутренней медицине материалы 
по заболеваниям желез внутрен-
ней секреции, именовавшихся в 
те годы «закрытыми железами». В 
частности, Шервинским поднима-
ются вопросы различных патоло-
гий щитовидной железы. Он об-
наруживает, что коллоидное пе-
рерождение щитовидной желе-
зы, столь частое и обыкновенное 
явление, отнюдь не является зло-
качественным новообразованием. 
Наряду с этим профессор изучает 
осложнения зоба гигантских раз-
меров на примере смертей в ре-
зультате сдавления трахеи, пище-
вода и блуждающего нерва. Василий Дмитриевич Шервинский
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Ñå÷åíîâñêий Уíиâåрñитåт ñîз-
даåт åдиíую иíфîрмациîííую 
ñрåду, îбъåдиíяющую îбразîâа-
тåльíую, íау÷íую, лå÷åбíую и 
адмиíиñтратиâíî-упраâлåí÷åñêую 
ñфåры дåятåльíîñти. Каждый ñî-
трудíиê Уíиâåрñитåта имååт пîл-
íый дîñтуп êî âñåм âîзмîжíî-
ñтям и ñåрâиñам: элåêтрîííîму 
дîêумåíтîîбîрîту, íау÷íым êîм-
муíиêациям, âиджåтам ли÷íîгî 
êабиíåта и библиîтåêам.

т
от масштабный процесс из-
менений, который Универ-
ситет прошел за последние 
полтора года, вызван стрем-

лением сохранить качество обра-
зования и научных коммуникаций 
в условиях пандемии.  Передача 
правильного сообщения в нужное 
время по мере изменения ситуа-
ции является обязательной.

Если вы до сих пор не пользу-
етесь корпоративной почтой Уни-
верситета, то:

– Упускаете важную информа-

цию. Корпоративная почта – основ-
ной канал коммуникации Универси-
тета. Организационные изменения, 
срочная информация, объявления и 
анонсы о мероприятиях – о них вы 
узнаете последними и находитесь 
вне информационного поля коллег;

– Вы не пользуетесь цифровы-
ми сервисами Университета, так как 
ключ к ним – корпоративная почта;

– Не получаете образователь-
ный контент и не можете своевре-
менно повышать свою квалифика-
цию в отличие от коллег, использу-
ющих почту;

– Вы рискуете безопасностью и 
потерей конфиденциальности, при-
чем в обе стороны (родные могут 
получить служебную информацию, 
а деловые партнеры – письмо лич-
ного содержания);

– Выглядите несолидно. Мно-
гие люди, получив письмо с адре-
сом бесплатного почтового серви-
са, не увидят, что вы являетесь со-
трудником ведущего медицинского 
университета России;

– У вас странные, бессмыслен-
ные или смешные адреса. На бес-
платной почте вы не всегда може-
те выбрать красивое или читаемое 
имя.

Подробнее о возможностя 
корпоративной почты можно 
узнать в разделе «Корпоративная 
почта» сайта Университета.

В период с 3 по 10 июля 2023 года 
я находилась на хирургическом лече-
нии в Клинике болезней уха, горла и 
носа Университетской клинической 
больницы №1 Сеченовского универ-
ситета. Хочу выразить благодарность 
команде врачей, которые со мной ра-
ботали. Профессиональный, ответ-
ственный, интеллигентный, увлечен-
ный своим делом д.м.н. Свистушкин 
Валерий Михайлович и его замеча-
тельные ученики Голданов Алексей 
Владимирович и ординатор Капрано-
ва Дана Дмитриевна.

В отделении прекрасный сред-
ний медицинский персонал, обладаю-
щий большим тактом по отношению 
к пациентам. Отдельное спасибо Ва-
лерию Михайловичу за создание и со-
хранение чудесного коллектива. По 
моему мнению, такие врачи и такие 
отделения составляют гордость оте-
чественного здравоохранения.

И.В. Ñилюê 
***

Я полковник МЧС в отставке, 
стаж работы более 37 лет, имею бое-
вую награду (в мирное время) от пре-
зидента РФ. После длительного лече-
ния в Сибири с диагнозом констрик-
тивный перикардит моей последней 
надеждой было лечение в Сеченов-
ском Университете. Мне была выпол-
нена сложнейшая операция – пери-
кардэктомия и кардиолиз. Спустя не-
делю после сложнейшей операции я 
чувствую себя хорошо и выписываюсь 
для дальнейшей реабилитации. 

Хочу выразить огромную благо-
дарность всем, кто мне помогал: за-
ведующей ЛДО Ярных Я.В., Рафаели 
И.Р. Хамбазарову Ш.Б. кардиологу Ни-
китину К.В., зав. хирургическим отде-
лением Панкову А.Н., анестезиологу и 
зав. отделением анестезиологии и ре-
анимации Степанову А.В. В послеопе-
рационном периоде я находился в от-
делении кардиохирургии под чутким 
началом лечащего врача Ковалевой 
Е.Е. Также хочу отметить работу кар-
диохирурга Гетажеева К.В., чей высо-
кий профессионализм вселял в меня 
уверенность в скорейшее выздоров-
ление. 

За весь период пребывания в Се-
ченовской больнице я сделал вывод: 
благодаря профессионализму сотруд-
ников кардиохирургического отделе-
ния можно продолжать счастливую 
жизнь. Коллектив под руководством 
директора центра Семитко С.П. и зам 
директора Чернышевой И.Е. показал, 
что медицина в нашей стране нахо-

дится на высоком уровне и, что важ-
но, доступна. 

И.Н. Ñарафаííиêîâ
***

Три года нахожусь на лечении в от-
делении гинекологии УКБ-2 Сеченов-
ского Университета. Хочу выразить 
огромную благодарность всему медпер-
соналу за внимание и чуткость. Отдель-
ная благодарность врачу А.С. Остров-
ской и заведующему клиническим отде-
лением М.С. Жарковой за высокий про-
фессионализм. Большое вам человече-
ское спасибо! 

Н.М. Югаíîâа 
***

Выражаю огромную благодар-
ность за грамотное, умелое, слажен-
ное руководство заведующему нейро-
хирургическим отделением УКБ №3 
Первого МГМУ им. Сеченова А.В. Фа-
рафонтову, а также профессору Г.Ю. 
Евзикову. Под вашим чутким руковод-
ством отделение работает как еди-
ный часовой механизм.

Также хочу выразить бесконеч-
ную сердечную благодарность кол-
лективу нейрохирургов под руко-
водством М.Г. Башлачева за их про-
фессионализм при постановке диа-
гноза и выявлении причины моей бо-
лезни, что в последующем позволи-
ло поставить меня на ноги, хотя диа-
гноз был неутешительным. Огромное 
спасибо за то, что не опустили руки, 
а предложили варианты лечения, ко-
торые принесли положительные ре-
зультаты. 

Ñ.М. Чудиíîâ 
***

Хочу выразить благодарность со-
трудникам отделения гепатологии 
клиники им. Василенко – заведующе-
му отделением Жарковой Марии Сер-
геевне и моему лечащему врачу Тихо-
нову Игорю Николаевичу. Благода-
ря их высокому профессионализму и 
вниманию смог вернуться к нормаль-
ной жизни и работе. Нигде не встре-
чал такого заботливого и чуткого от-
ношения к пациентам. Работа отделе-
ния очень cлаженная, хорошо согла-
сована с другими отделениями кли-
ники. Все перечисленное возможно 
благодаря личным качествам врачей 
и сестер. Особо импонирует друже-
ская и деловая атмосфера в отделе-
нии. Несмотря на очень высокую на-
грузку, врачи всегда находят возмож-
ность выслушать и дать личные реко-
мендации. Спасибо докторам за их не-
легкий труд!

К.В. Маêарîâ 

объявление
Объявления о конкурсном отборе и/или выборах на замещение должностей 
педагогических работников, относящихся к профессорско-преподавательскому 
составу, публикуются в информационно-телекоммуникационной сети интернет 
на Международной рекрутинговой площадке «Работа и карьера в Сеченовском 
Университете» официального сайта университета: sechenov.ru. По вопросам 
подачи документов обращаться: г. Москва, ул. Большая Пироговская, д. 2, стр. 4, 
комн. 224. тел. (495) 609-14-00, доб. 20-09.                                          Отдел кадров.

блаГодаРности вРачам

и
рина Александровна Самы-
лина, чей стаж педагогиче-
ской работы составляет 55 
лет (из них 27 лет в должно-

сти заведующей кафедрой), внесла 
выдающийся вклад в фармацевти-
ческое образование нашей страны. 
Она один из ведущих ученых и пе-
дагогов по фармакогнозии не толь-
ко в России, но и за рубежом. Ее зна-
ния и опыт в этой дисциплине пере-
даны многочисленным студентам, 
аспирантам, ординаторам, препода-
вателям и работникам практической 
фармации и медицины. Ирина Алек-
сандровна создала на кафедре науч-
ную школу специалистов по фарма-
когностическому анализу и стандар-
тизации лекарственного раститель-
ного сырья, многие из которых и по 
сей день работают на кафедре. Под 
ее руководством были успешно за-
щищены более 50 диссертаций, в 
том числе 16 докторских. 

Ирина Александровна – автор 

более 500 публикаций, в их числе: 
монографии, патенты, фармакопей-
ные статьи, учебники, пособия по 
фармакогнозии. Является членом 
совета Министерства здравоохра-
нения РФ по Государственной фар-
макопее, членом диссертационно-
го совета, главным редактором на-
учного журнала "Фармация".

Ирина Александровна имеет го-
сударственные награды: медаль 
«За трудовую доблесть», медаль 
«850-летие Москвы», медаль ордена 
«За заслуги перед Отечеством II сте-
пени», значок «Отличник здравоох-
ранения», Почетную грамоту Мини-
стерства здравоохранения РФ, По-
четную грамоту Президиума ВАК 
РФ при Министерстве образования 
и науки РФ.

Отличительной чертой Ирины 
Александровны является широкая 
эрудиция, глубокие знания и опыт 
по решению профессиональных за-
дач, что вместе с ее активной рабо-

тоспособностью, интеллигентно-
стью и вниманием к окружающим 
снискали ей заслуженный автори-
тет и уважение коллег и студентов. 

Ñ иñêрåííим уâажåíиåм 
ê юбиляру, ñîтрудíиêи 

êафåдры фармацåâти÷åñêîгî 
åñтåñтâîзíаíия Иíñтитута 

фармации имåíи А.П. Нåлюбиíа 
Пåрâîгî МГМУ 

имåíи И.М. Ñå÷åíîâа.

выдающийСя Ученый, 
педагог и фармацевт
12 сентября 2023 года исполнилось 80 лет Ирине 
Александровне Самылиной – почетному заведующему кафедрой 
фармацевтического естествознания, доктору фармацевтических 
наук, заслуженнму профессору, члену совета старейшин 
Сеченовского Университета, члену-корреспонденту РАН.

ключ к цифровым СервиСам 
СеченовСкого УниверСитета
для чеГо совРеменной комПании нужна коРПоРативная Почта


